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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
О РАБОТЕ IV (ИЮЛЬСКОГО) СОВМЕСТНОГО ПЛЕНУМА ЦК И ЦКРК КПРФ

2 июля 2022 года состоялся IV 
(июльский) совместный Пленум Цен-
трального Комитета и Центральной 
Контрольно-ревизионной комиссии 
КПРФ. Работа партийного форума осве-
щалась федеральными СМИ. Телеканал 
«Красная линия» обеспечил прямую 
трансляцию с заседания.

При открытии Пленума присутствую-
щие почтили минутой молчания память 
погибших защитников Донбасса и ушед-
ших из жизни товарищей по партии. 

В торжественной обстановке Г.А. Зю-
ганов вручил билеты членов КПРФ моло-
дым коммунистам и пожелал им успехов 
в борьбе на народовластие и социализм.

Состоялась церемония вручения Ле-
нинской премии ЦК КПРФ её лауреатам: 
сопредседателю правления Союза писа-
телей России Л.Г. Барановой-Гонченко, 
дважды Герою Советского Союза, лёт-
чику-космонавту СССР С.Е. Савицкой, 
члену Президиума ЦК КПРФ, председа-
телю Комитета Государственной Думы 
по развитию Дальнего Востока и Арктики 
Н.М. Харитонову, российскому обще-
ственному деятелю, депутату Государ-
ственной Думы трёх созывов Л.Н. Швец, 
публицисту, старейшему автору газеты 
«Правда» В.С. Кожемяко. Кроме того, 
Ленинская премия 2022 года присвоена 
видному немецкому общественному 
деятелю, последнему генеральному се-
кретарю ЦК Социалистической единой 
партии Германии, председателю Госу-
дарственного Совета ГДР Эгону Кренцу.

Пленум ЦК КПРФ рассмотрел следу-
ющую повестку дня:

1. Системный кризис капитализма, 
информационная война и задачи КПРФ 
в борьбе за социализм.

2. Об итогах финансово-хозяйственной 
деятельности ЦК КПРФ в 2021 году и утверж-
дении Сметы поступления и расходования 
денежных средств ЦК КПРФ на 2022 год.

3. Об утверждении Сводного финансо-
вого отчёта КПРФ за 2021 год.

4. О комиссиях Центрального Комитета 
КПРФ.

С докладом по основному вопросу по-
вестки дня Пленума  «Системный кризис 
капитализма, информационная война 
и задачи КПРФ в борьбе за социализм» 
выступил Председатель Центрального 
Комитета Г.А. Зюганов. Докладчик, в 
частности, отметил, что КПРФ поддержа-
ла действия по защите Донбасса и осво-
бождению братского народа Украины от 
нацистского порабощения. В настоящее 
время перед Россией стоят масштабные 
задачи преодоления социально-эконо-
мического кризиса и противодействия 
беспрецедентному давлению со стороны 
НАТО. Интересы абсолютного большинства 
граждан страны отражают программные 
установки КПРФ, и только их воплощение 
в жизнь обеспечит успешное преодоление 
глубоких общественных противоречий и 
выведет Россию из системного кризиса на 
траекторию устойчивого развития. В до-
кладе сформулированы конкретные задачи 
партии в борьбе за социализм и важнейшее 
условие их достижения – всестороннее 
продвижение Программы КПРФ в широких 
народных массах.

В прениях по докладу выступили: 
А.Н. Ивачёв (Свердловская область), 
В.О. Коновалов (Республика Хакасия), 
Л.Г. Баранова-Гонченко (сопредседатель 
правления Союза писателей России), 
Е.И. Бессонов (Ростовская область), 
М.В. Дробот (г. Москва), Н.Н. Бондарен-

ко (Саратовская область), В.И. Егоров 
(Нижегородская область), Б.О. Комоцкий 
(главный редактор газеты «Правда»), 
Н.Н. Платошкин (лидер движения «За но-
вый социализм»), К.К. Тайсаев (г. Москва), 
А.И. Рогатнёв (Воронежская область), 
Н.М. Харитонов (г. Москва).

Итоги обсуждения подвёл Г.А. Зюганов. 
В своём заключительном слове он дал 
анализ перспектив развития обстановки 
на фоне проведения специальной военной 
операции на Украине, призвал к максималь-
ному сплочению сил партии и её союзников 
в целях достижения победы левопатриоти-
ческих сил России. 

По основному вопросу повестки дня 
Пленум принял Постановление «Систем-
ный кризис капитализма, информаци-
онная война и задачи КПРФ в борьбе за 
социализм».

Заслушав доклад Управляющего де-
лами Центрального Комитета партии 
Н.И. Осадчего, Пленум утвердил Отчёт 
об итогах финансово-хозяйственной 
деятельности ЦК КПРФ в 2021 году, 
Сводный финансовый отчёт КПРФ за 
2021 год и Смету поступления и рас-
ходования денежных средств ЦК КПРФ 
на 2022 год.

Рассмотрев предложения Кадровой ко-
миссии при Президиуме Центрального Ко-
митета, представленные первым замести-
телем Председателя ЦК КПРФ Ю.В. Афо-
ниным, Пленум принял Постановление 
«О комиссиях ЦК КПРФ». Утверждён 
перечень и состав 12 комиссий: По орга-
низационно-партийной и кадровой работе 
(председатель – Г.Н. Сенин), По агитации 
и пропаганде (С.Э. Аниховский), По прове-
дению выборных кампаний (С.П. Обухов), 
По социально-экономической политике 

(Н.В. Арефьев), По работе с депутатским 
корпусом (Н.В. Коломейцев), По рабоче-
му, профсоюзному движению и связям с 
общественными организациями (Н.И. Ва-
сильев), По национальной политике, де-
лам СНГ и связям с соотечественниками 
(К.К. Тайсаев), По международным делам 
(Л.И. Калашников), По юридическим во-
просам (Г.П. Камнев), По молодёжной 
политике и военно-патриотической работе 
(В.П. Исаков), По семейно-демографиче-
ской и детской политике (М.В. Дробот), 
По региональной политике и местному 
самоуправлению (А.В. Корниенко).

От имени Редакционной комиссии про-
екты документов представил заместитель 
Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Новиков. 
Постановлением Пленума приняты ре-
золюции: «С героическим Донбассом, 
братским народом Украины – навсег-
да!», «В борьбе с антисоветизмом и 
русофобией», «Бюджет развития – 
гарантия экономической независимо-
сти России».

Вниманию участников Пленума были 
представлены видеоматериалы телека-
нала «Красная линия» – документальный 
фильм «Объединённая Европа против 
СССР» и специальный репортаж «Как 
Иван Казанков дяде Сэму ответил», а 
также документальный фильм «Донбасс 
и мы» Новосибирского обкома КПРФ. 
Участники Пленума познакомились с 
презентацией совместного российско- 
китайского телепроекта «Китай сегод-
ня», к реализации которого приступает 
телеканал КПРФ «Красная линия».

Материалы IV (июльского) совмест-
ного Пленума ЦК и ЦКРК КПРФ будут 
опубликованы в партийной печати.

ЦК КПРФ

КРАСНОЕ ЗНАМЯ ПОБЕДЫ НАД ДОНБАССОМ!
Заявление Председателя ЦК КПРФ

Наши славные Вооруженные силы вместе с армиями Луганской и Донецкой народных респу-
блик выбили из Северодонецка и Лисичанска войска бандеровского режима и иностранных на-
емников. Блестяще проведена операция по ликвидации мощного укрепленного района, который 
неонацистская хунта создавала в течение восьми лет. Скорость, с которой были разгромлены 
отборные части неонацистов, подготовленные иностранными инструкторами, свидетельствует 
о возросшем боевом мастерстве нашей армии.

С освобождением этих горо-
дов на территории ЛНР полно-
стью восстановлена народная 
власть. Создаются предпосылки 
для ликвидации чудовищных 
последствий 8-летней оккупа-
ции Донбасса неонацистами. 
Отступая, войска бандеров-
ского режима осуществляли 
фашистскую тактику выжженной 
земли. Обстрелам из тяжелых 
орудий и систем залпового огня 
подвергались города и поселки 
ЛНР. Их жителей использовали 
в качестве живого щита. Раз-
рушались предприятия, чтобы 
нанести максимальный ущерб 
экономике региона и повысить 
расходы на восстановление. 
Теперь это уходит в прошлое.  

Коммунистическая партия 
Российской Федерации благо-
дарит солдат и офицеров Во-
оруженных сил России, войск 
народных республик, бойцов 

добровольческих формирований, 
наших товарищей-коммунистов, 
участвующих в боях, и поздрав-
ляет их с замечательной победой, 
которая войдет в историю наряду 
с подвигами воинов Красной ар-
мии, освобождавших Донбасс от 
фашистов 80 лет назад.

Но борьба еще в самом раз-
гаре. Раненый нацистский зверь, 
накачиваемый наркотиками, по-
токами денег и оружия из стран 
НАТО, продолжает огрызаться. Он 
не только бросает в топку войны 
десятки тысяч насильственно мо-
билизованных граждан Украины, 
вынужденных умирать за чуждые 
им интересы США и их союзников. 
Бандеровский зверь кидается на 
Россию, все чаще подвергая ра-
кетным обстрелам села и города 
нашей страны. Удар по жилым 
кварталам Белгорода унес жизни 
четверых человек, включая трех 
беженцев из Харькова. Мы реши-

тельно осуждаем это очередное 
проявление государственного тер-
роризма со стороны Зеленского и 
его заокеанских хозяев.

Действия бандеровского ре-
жима заслуживают не только 
морального осуждения, но и при-
менения средств, которые при-
вели бы в чувство зарвавшихся 
неонацистов. Бессмысленно обви-
нять в нарушении прав человека 
преступный режим, основанный 
на государственном перевороте, 
действующий в интересах не сво-
его народа, а мировой олигархии.

Ответ на преступления должен 
быть мощным и неотвратимым. 
Уязвимые точки бандеровского 
режима, включая гнезда ЦРУш-
ников в Киеве, хорошо известны. 
Обещания нанести по ним удар, 
не подкрепленные действиями, 
вызывают у неонацистов чувство 
безнаказанности и подталкивают 
их к новым кровавым преступле-

ниям. Настаиваем на использо-
вании более действенных мер 
для обуздания зарвавшихся бан-
деровцев.

Российское общество под-
держивает специальную военную 
операцию на Украине. Люди хоро-
шо понимают, что мы боремся не 
с украинским народом, а с НАТО, 
стремящимся использовать ВСУ 
в качестве наконечника копья, 
направленного в грудь России. 
Именно понимание того, что Во-
оруженные силы России борются 
с неонацизмом и с вероломной 
агрессией НАТО, определяет 
поддержку народа. Вместе с тем 
российское общество вправе на-
стаивать на том, чтобы и его на-
строения и оценки хода операции 
были услышаны и приняты во 
внимание. Постоянная обратная 
связь между народом и властью – 
важнейшее условие сплочения 
страны в сложные времена.

Механизм  консультаций  с 
парламентскими партиями, от-
ражающими взгляды десятков 
миллионов избирателей, является 
важнейшим средством взаимо-
действия государственного руко-
водства и общества. Призываем 

власти России более энергично 
использовать этот механизм. 
Это позволит обществу осущест-
влять свое конституционное 
право на участие в принятии 
жизненно важных решений. 
И это позволит власти более 
эффективно, на основе общена-
родной поддержки, добиваться 
выполнения задач специальной 
военной операции.

Приветствуя наших доблест-
ных военнослужащих, добив-
шихся крупной победы в борьбе 
с неонацизмом и агрессией 
НАТО, КПРФ склоняет знамена 
перед памятью мужественных 
солдат и офицеров российской 
армии, войск ЛНР-ДНР и бойцов 
добровольческих формирова-
ний, погибших в боях за осво-
бождение Украины от бандеров-
ской нечисти. Боевой дух нашей 
армии и народная поддержка 
вселяют уверенность в неизбеж-
ность победы русского оружия 
над мировым империализмом в 
лице НАТО и его неонацистски-
ми прислужниками.

Г.А. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ
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Впечатления участника

СИЛЬНЕЙШЕЕ ПАДЕНИЕ ЗАРПЛАТ
Зарплаты россиян, с учетом роста цен, со-

кратились на 7,2% в апреле. В среднем 72 млн 
работающих россиян жили на 62 269 руб. в месяц. 

Об этом сообщил Росстат в ежемесячном до-
кладе «О социально-экономическом положении» 
в стране. По данным ведомства, средняя зарплата 
выросла на 5655 руб., или на 9,4%. Но эта прибавка 
не компенсировала инфляцию. В итоге сокращение 
зарплат стало вторым по масштабам за 22 года и 
уступило лишь падению зарплат в 2015 году. 

Больше всех зарплаты сократились у бюджет-
ников. При инфляции в 17,8% номинальные зар-
платы врачей и соцработников увеличились всего 
на 6,4%. То есть в реальном выражении они упали 
на 11,4%. У научных работников зарплаты сократи-

лись на 10%, а у учителей – на 9,1%. У работников 
автопрома, который сократился на 97%, зарплаты 
упали на 22,4%.

Массовое обеднение россиян ударило по роз-
ничной торговле – она сократилась за месяц на 
10%, сообщил на съезде РСПП глава Минэконом-
развития Максим Решетников. По его словам, эко-
номика будет сокращаться два года, чего не было 
с середины 1990-х годов. Доходы россиян упадут 
на 6,8% – максимально с 1999 года.

Санкции душат экономику России. Властям уда-
лось сдержать резкий обвал, но дальше экономику 
страны ждет усугубление проблем и распростране-
ние их на все сектора.

«Советская Россия», № 72

В ПРОСТРАНСТВЕ ГЕОГРАФИИ
Председатель Комитета Госсовета-Хасэ РА по туризму, экологии 

и природопользованию, член Русского географического общества 
Евгений Салов принял участие в собрании регионального отделения 
РГО. Оно прошло в аудитории № 205 Адыгейского госуниверситета. 
Пресс-служба рескома КПРФ попросила депутата поделиться впе-
чатлениями от собрания и его результатов.

– Евгений Иванович, основ-
ным вопросом повестки со-
брания были выборы нового 
председателя регионального 
отделения РГО. Кого избрали 
на эту непростую роль, и, если 
не секрет, за кого голосовали 
вы лично?

– Председателем регионального 
отделения Русского географическо-
го общества избран на альтернатив-
ной основе Михаил Николаевич 
Силантьев, кандидат биологи-
ческих наук, доцент факультета 
естествознания Адыгейского госуни-
верситета. Он набрал больше двух 
третей голосов от участвовавших в 
собрании членов РГО. Голосование 
было открытым, секрета в позиции 
его участников нет. Я проголосовал 
за Михаила Николаевича Силан-
тьева. При всем уважении к его 
конкуренту на беспокойную долж-
ность считаю, что профессионал, 
чья научная и образовательная 
деятельность непосредственно свя-
зана с географическими системами, 
наилучшим образом подходит для 
руководства отделением географи-
ческого общества. 

– Этим определялся ваш 
личный выбор?

– Именно так. Надеюсь, что под 
председательством Михаила Нико-
лаевича региональное отделение 
РГО будет идти курсом, определен-
ным при основании Русского гео-
графического общества в 1845 году. 
Это путь разностороннего изучения 
проблем физической, экономиче-
ской, исторической географии, гео-
логии, геоботаники, геобиологии, 
климатологии, гидрометеорологии, 
геодезии и картографии, топоними-
ки на основе современных данных, 
методов и технологий в интересах 
республики и всей страны. И, ко-
нечно, это курс распространения, 
популяризации достоверных гео-
графических знаний, крайне не-
обходимых и в эпоху электронных 
навигаторов. Чтобы не повторилась 
в наше время комичная история с 
фонвизинским Митрофанушкой, 
искренне убежденным, что не нуж-
но изучать географию: извозчик, 
куда надо, довезет. Водевильная 
ситуация повторяется через две-
сти с лишним лет, когда нынешние 
митрофанушки уповают не на свои 
знания географии, а на Интернет, 
как их комедийный предшественник 
на извозчика.

– Как по-вашему, географи-
ческого познания родной земли 
достаточно, и нет необходимо-
сти для РГО заходить на поле 
других научных обществ, та-
ких, например, как Российское 
историческое общество?

– Интегративное взаимодей-
ствие, при необходимости, между 
Русским географическим и Россий-
ским историческим обществами 
представляется вполне нормаль-

ным явлением. Между науками 
сегодня происходит процесс меж-
дисциплинарного обмена данными, 
исследовательскими методами и 
технологиями. Но при этом у каждо-
го общества остается собственный 
объект исследования, свое поле 
деятельности. В данной связи но-
вому составу совета регионального 
отделения РГО, возможно, удастся 
выправить некоторый «археологи-
ческий» крен в сторону локальной 
дольменной группы. Нет сомнений в 
ее высокой культурно-исторической 
ценности. И все же исследование 
мегалитических памятников древно-
сти – это, в первую очередь, занятие 
для профессионалов: историков и 
археологов – ученых, специально 
подготовленных вести диалог с про-
шлым для настоящего и будущего, 
способных распознавать сигналы 
из далеко ушедших времен по ти-
пологическим рядам материальных 
предметов – безмолвных памятни-
ков древних бесписьменных культур. 
На одном только увлечении с этой 
титанической задачей не совладать. 
Требуется система исторических 
знаний, проверенных полевой архе-
ологической практикой. В подтверж-
дение приведу ответ председателя 
правления Российского историче-
ского общества Константина Мо-
гилевского журналу Федерального 
Собрания – Парламента РФ «Рос-
сийская Федерация сегодня»:

«Российское историческое об-
щество является центром ответ-
ственности по укрупненной группе 
специальностей и направлений под-
готовки «История и археология» и 
участвует в процессе распределения 
бюджетных мест на исторические 
специальности… Историки – это не 
только преподаватели, работники 
архивов и музеев. Это универсаль-
ные аналитики, которые работают 
и на государственной службе, и в 
СМИ… Если мы признаем, что нам 
нужно больше историков, то страна 
от этого только выиграет. Выстроить 
достойное будущее без знания исто-
рии невозможно» (Могилевский К., 
Сапрыгина Ю. Пора покончить с 
профанацией преподавания исто-
рии. – «РФ сегодня» № 6 (июнь) 
2022. – С. 75). 

Если проще, поле историче-
ских исследований принадлежит 
профессионалам со специальной 
подготовкой. У географов свое 
поле необъятных возможностей для 
творческой самореализации в науке, 
образовании, краеведении, туризме.

– Но ведь это не мешает 
обращению к археологическому 
памятнику как туристско-экс-
курсионному объекту?

– Не только не мешает, а способ-
ствует тому, чтобы турпроводники 
и экскурсоводы владели научной 
информацией о памятниках доль-
менной, к примеру, культуры, пере-
давали ее в живой непринужденной 

форме всем, кому это интересно. 
Стремились бы искренне, по убеж-
дению, избегать в таком приятном 
занятии сомнительного рода от-
себятины, далекой от научно уста-
новленной данности. Это может 
быть дополнением к работе членов 
РГО. И все же, ключевое слово в 
его выразительном, красивом на-
звании – «географическое». 

– А какие, на ваш взгляд, 
направления в работе регио-
нального отделения РГО могли 
бы стать наиболее перспек-
тивными?

– Те, в первую очередь, что 
определят сами члены географи-
ческого общества. Такие, к примеру, 
что принадлежат непосредственно 
физической и экономической гео-
графии. И те, что на стыке с эколо-
гией, генетикой и селекцией. Еще в 
начале 30-х годов прошлого века в 
статье, посвященной перспективам 
Майкопской селекционной станции 
(теперь – МОС ВИР), великий рус-
ский генетик с мировым именем 
Николай Иванович Вавилов при-
шел к выводу, что изобилие диких 
плодовых в долинах рек Белой и 
Лабы, как и следы их культурного 
освоения, указывают, что здесь ро-
дина европейского плодоводства. 
Мифический сад Гесперид, куда 
ходил за яблоками для царя Эврис-
фея легендарный Геракл, обрел в 
трудах Н.И. Вавилова геолокацию, 
говоря современным языком, на 
земле Кубани и Адыгеи.

Здесь непочатый край исследо-
вания географических, природно-
климатических особенностей, поро-
дивших в эволюционном движении 
растительного мира уникальный 
массив диких плодовых, их видо-
вое разнообразие. Они составили 
с началом человеческой истории 
генофонд для культурного расте-
ниеводства. Еще в 70-х годах про-
шлого века, мы жили тогда в поселке 
Тимирязево, сотрудники Майкопской 
опытной станции ВИР рассказали 
характерную историю. К ним при-
езжала в рамках научного обмена 
японская делегация. Дело было в 
пору созревания урожая плодовых. 
И когда наши селекционеры подвели 
гостей к дикой яблоньке-кислице с 
ветками, гнущимися под тяжестью 
душистых плодов, японцы упали 
перед нею на колени, плача и целуя 
яблоневый ствол. Они были потря-
сены тем, что здесь, на Западном 
Кавказе, сохранилась в первоздан-
ном виде дикая прародительница 
культурных яблок. Ничего подобного 
в их стране уже не было.

Наше бесценное богатство – 
сад Гесперид, оставленный нам в 
наследство землею, небом и за-
ботливыми предками. Его завеща-
но нам хранить, возделывать, при-
умножать. Русское географическое 
общество может многое сделать 
для продолжения этого живого со-
юза родной природы и культуры, 
их коэволюции или соразвития 
на радость и благополучие наших 
соотечественников, земляков, со-
временников и потомков.

Пресс-служба рескома КПРФ

работы фракци
В указанный период фракция про-

должала выполнять предвыборную 
программу избирательного объедине-
ния «Адыгейское республиканское 
отделение политической партии 
КПРФ» на 2021–2026 годы. Работа 
велась по четырем основным направ-
лениям: законодательные инициати-
вы депутатов - членов фракции; уча-
стие в контрольных парламентских 
мероприятиях; непосредственное 
представление интересов избира-
телей по их обращениям, письмам, 
заявлениям и жалобам; участие в 
общественно-политической жизни 
партии, республики, страны. 

По предложению членов фракции 
в составе парламентского комитета 
по туризму, экологии и природополь-
зованию Евгения Салова, Ирины 
Викленко и Схатбия Шевоцукова 
IX сессия Госсовет-Хасэ РА приняла 
Закон «О внесении изменения в ста-
тью 16 Закона «О защите населения 
и территории Республики Адыгея 
от чрезвычайных ситуаций природ-
ного и техногенного характера» (в 
части полномочий государственных 
и муниципальных органов в органи-
зации и проведении эвакуационных 
мероприятий при возникновении 
ЧС. Законодательная инициатива 
Кабмина РА); а также поддержала 
законодательную инициативу Думы 
Ставропольского края по внесению 
в Госдуму Федерального Собрания 
РФ проекта федерального закона 
««О внесении изменений в статью 2 
Федерального закона «О проведении 
эксперимента по развитию курортной 
инфраструктуры в Республике Крым, 
Алтайском крае, Краснодарском крае 
и Ставропольском крае» (в части 
продления сроков эксперимента). 
Сессия избрала заместителями 
председателя комитета по туризму, 
экологии и природопользованию (на 
общественных началах) депутатов - 
членов фракции Ирину Викленко и 
Схатбия Шевоцукова.

По предложению членов фракции 
Евгения Салова, Ирины Викленко 
и Схатбия Шевоцукова IX сессия 
Госсовет-Хасэ РА направила в Госу-
дарственную Думу положительные 
отзывы на проекты федеральных 
законов «О внесении изменений в 
статьи 12 и 17 Федерального закона 
«О гидрометеорологической службе» 
и статью 19 Федерального закона 
«Об охране атмосферного воздуха» 
(в части совершенствования право-
вого регулирования предоставления 
информации о состоянии окружаю-
щей среды); «О внесении изменений 
в Федеральный закон «Об отходах 
производства и потребления » (в части 
совершенствования правового регули-
рования в сфере утилизации твердых 
коммунальных отходов); «О внесении 
изменений в статьи 62² и 62 Федераль-
ного закона «Об охране окружающей 
среды» (в части приведения к едино-
образию отдельных положений закона 
о зеленых защитных лесопарках).

2 апреля руководитель фрак-
ции, член ЦК КПРФ Евгений Салов 
принял участие в общероссийском 
совещании руководителей и актива 
партии по текущим общественно-по-
литическим вопросам. Оно прошло в 
формате видеоконференции.  

6 апреля под председательством 
Евгения Салова прошло заседание 
Кадровой комиссии при Бюро Ады-
гейского рескома КПРФ. Рассмотрены 
вопросы, связанные с формировани-
ем ЦИК Республики Адыгея нового со-
става и выборами различного уровня 
в сентябре текущего года.

7 апреля под председательством 
первого секретаря Адыгейского ре-

скома Евгения Салова прошло за-
седание Бюро рескома КПРФ по рас-
смотрению предложений Кадровой 
комиссии от 6 апреля. Бюро решило 
предложить кандидатуру Анненко-
вой Галины Владимировны для 
назначения в новый состав Централь-
ной избирательной комиссии Респу-
блики Адыгея от республиканского 
отделения КПРФ.

9 апреля руководитель фракции, 
депутат Госсовета-Хасэ РА семи 
созывов Евгений Салов передал 
статью «Семь кругов времени. Пар-
ламентская история глазами депу-
тата» в оргкомитет по проведению 
мероприятий к 30-летию высшего 
законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти 
Республики Адыгея.

10 апреля историк, кандидат 
философских наук Евгений Салов 
передал тезисы доклада «Кавказ-
ская нефть Победы» в оргкомитет 
научно-практической конференции, 
посвященной 80-летию начала битвы 
за Кавказ 1942–1943 годов.

11 апреля депутат, член Союза пи-
сателей России Евгений Салов пере-
дал в подарок военному госпиталю 
Майкопского гарнизона свои авторские 
книги «Чемерица», «По лезвию брит-
вы», «Девичий камень. Легенды и были 
горного края», «Звездное причастие 
России» и «Парламентский рубеж».

12 апреля под председательством 
Евгения Салова прошло заседание 
парламентского комитета по туризму, 
экологии и природопользованию. 
В нем приняли участие члены фрак-
ции Ирина Викленко и Схатбий 
Шевоцуков. Рассмотрены вопросы 
к очередной, IX сессии Госсовета-
Хасэ РА.

Член фракции Елена Москаленко 
приняла участие в автопробеге, по-
священном Дню космонавтики и под-
держке российских военных – участ-
ников СВО в Донбассе и на Украине.

13 апреля член парламентского 
комитета по социальной политике, 
делам семьи, здравоохранению и 
культуре Елена Москаленко приняла 
участие в его заседании, рассмотрев-
шем изменения в республиканский 
Закон «О народных художественных 
промыслах».

14 апреля председатель пар-
ламентского комитета по туризму, 
экологии и природопользованию 
Евгений Салов принял участие в ви-
деоконференции по вопросам эколо-
гического образования и воспитания в 
России. Его провели Комитет Совета 
Федерации по конституционному за-
конодательству и государственному 
строительству и Комитет Государ-
ственной Думы по экологии.

15 апреля председатель парла-
ментского комитета Евгений Салов 
принял участие в работе Президиума 
Госсовета-Хасэ РА. Рассмотрены во-
просы к IX сессии республиканского 
Парламента.

16 апреля  Евгений Салов при-
нял участие в субботнике депутатов и 
сотрудников аппарата Госсовета-Хасэ 
РА по уборке территории в Западном 
микрорайоне г. Майкопа.

18 апреля депутат Евгений Са-
лов передал 3 тысячи рублей в 
общественный фонд «Победа» Со-
вета ветеранов войны, труда и право-
охранительных органов РА.

Член фракции Елена Москаленко 
вместе с членами рескома ЛКСМ РФ 
в рамках акции «Дорогою добра» на-
вестила многодетные и малоимущие 
семьи в микрорайоне Восход г. Май-
копа, вручив им продуктовые наборы.

21 апреля члены фракции Евге-
ний Салов, Адам Богус, Ирина Ви-
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кленко, Елена Москаленко и Схат-
бий Шевоцуков приняли участие в 
работе IX сессии Госсовета РА.

В тот же день Елена Москаленко 
направила обращение в Минздрав 
республики в интересах избира-
теля В.С. Брюханова с просьбой 
о направлении его на плановую 
операцию.

22 апреля член фракции Еле-
на Москаленко приняла участие 
в возложении цветов к памятнику 
В.И. Ленину на площади его имени 
в г. Майкопе. 

26 апреля депутат, офицер – 
участник ликвидации последствий 
Чернобыльской катастрофы 1986 
года Евгений Салов принял участие 
и выступил на митинге по случаю 
36-й годовщины трагедии на Черно-
быльской АЭС. Митинг, в котором 
приняли участие воины-ликвида-
торы, вдовы, дети и внуки черно-
быльцев, представители государ-
ственных и муниципальных органов, 
патриотической общественности и 
юнармейцы, прошел на Мемориале 
чернобыльцев в г. Майкопе. В нем 
приняла также участие член фрак-
ции Елена Москаленко. 

27 апреля депутат Евгений 
Салов провел внеочередной прием 
избирателей из Майкопского района.

29 апреля депутат Евгений 
Салов провел внеочередной прием 
избирателя из г. Майкопа Я.Т. Кала-
шаова, ветерана труда, кавалера 
ордена Трудового Красного Зна-
мени, медалей «За трудовую до-
блесть. В ознаменование 100-летия 
В.И. Ленина» и «Слава Адыгеи», по 
его просьбе.

В тот же день Евгений Салов 
принял участие во втором суббот-
нике депутатов и сотрудников Ап-
парата Госсовета-Хасэ РА по уборке 
территории в Западном микрорайо-
не г. Майкопа. 

1 мая член фракции Елена Мо-
скаленко с активом Майкопского гор- 
отделения КПРФ приняла участие 
в возложении цветов к памятнику 
В.И. Ленину в связи с празднова-
нием Дня международной солидар-
ности трудящихся.

6 мая депутат Евгений Салов 
передал со своим помощником 
Владимиром Стасевым поздрав-
ление с Днем Победы, цветы и 
материальную помощь в размере 
5 тысяч рублей участнице Великой 
Отечественной войны Валентине 
Дмитриевне Синюгиной.

8 мая член фракции Елена Мо-
скаленко поздравила ветерана 
Великой Отечественной войны Анну 
Михайловну Гарамову с Днем По-
беды, вручила цветы и денежную 
помощь.

9 мая члены фракции Евгений 
Салов и Елена Москаленко при-
няли участие в акции возложения 
цветов и венков к памятникам и Веч-
ному огню на Центральном мемори-
але защитникам нашей Советской 
Родины в г. Майкопе. В тот же день 
Елена Москаленко приняла участие 
в шествии «Бессмертного полка».

11 мая председатель парла-
ментского комитета Евгений Салов 
принял участие в рабочем совеща-
нии депутатов Госсовета-Хасэ РА, 
работающих на профессиональной 
основе, по текущим вопросам зако-
нодательной деятельности.

12 мая депутат, член Союза пи-
сателей России Евгений Салов при-
нял участие и выступил на презен-
тации книги «Дорогами земли» – об 
экс-президенте Республики Адыгея 
Х.М. Совмене. Она прошла в На-
циональной библиотеке РА.

11–12 мая депутат Елена Моска-
ленко провела встречи с избирате-
лями х. Косинов, х. Гавердовский, 
п. Подгорный и п. Родниковый. 

15 мая член фракции Елена 
Москаленко приняла участие в на-
блюдении за ходом голосования на 
дополнительных выборах депутатов 
Совета народных депутатов г. Май-
копа по округу № 10.

16 мая председатель парламент-
ского комитета Евгений Салов при-
нял участие в работе Президиума 
Госсовета-Хасэ РА. Рассмотрены 
вопросы к очередной, X сессии Пар-
ламента республики.

18 мая член фракции Елена Мо-
скаленко приняла участие в засе-
дании «круглого стола» «Советской 
пионерии 100 лет».

19 мая председатель парламент-
ского комитета, кандидат философ-
ских наук Евгений Салов выступил 
с докладом «Кавказская нефть По-
беды» перед участниками межреги-
ональной научно-практической кон-
ференции, посвященной 80-летию 
начала битвы за Кавказ 1942–1943 
годов. Конференция прошла в АРИ-
ГИ им. Т.М. Керашева.

Член фракции Елена Москален-
ко приняла участие в праздничном 
концерте, посвященном 100-летию 
Всесоюзной пионерской организа-
ции им. В.И. Ленина. 

20 мая руководитель фракции 
КПРФ Евгений Салов вместе со 
своим помощником Владимиром 
Стасевым и депутатом Совета на-
родных депутатов г. Майкопа Мари-
ной Ситниковой передал в подарок 
военному госпиталю Майкопского 
гарнизона кондиционер повышен-
ной мощности, приобретенный на 
личные средства членов фракции 
Евгения Салова, Адама Богуса, 
Ирины Викленко, Елены Моска-
ленко и Схатбия Шевоцукова.

В тот же день члены фракции 
приняли участие в работе очеред-
ной, X сессии Госсовета-Хасэ РА, 
на которой Глава республики Мурат 
Кумпилов представил ежегодный 
доклад о деятельности Кабинета 
Министров РА в 2021 году. Сессия 
избрала представителей республи-
канского Парламента в состав Кон-
ституционного Совета Республики 
Адыгея. В их числе Евгений Салов, 
депутат Госсовета РА семи созывов, 
председатель комитета по туризму, 
экологии и природопользованию. 

23 мая в адрес депутата Ев-
гения Салова поступило письмо 
избирателя Слатина Владимира 
Валентиновича с х. Гавердовского 
с благодарностью за оказанную 
парламентарием помощь в ремон-
те кровли дома, пострадавшего от 
стихийного бедствия.

24 мая председатель парламент-
ского комитета, кандидат философ-
ских наук, член Союза писателей 
России Евгений Салов принял 
участие в XV международных на-
учных чтениях, посвященных Дню 
славянской письменности и культу-
ры и 100-летию государственности 
Республики Адыгея, где представил 
доклад «Славянский вопрос в рус-
ской классической литературе и гео-
политической реальности XIX века» 
и сообщение «Отчего существует 
разница в подписи моей… К вопросу 
славянской идентичности Ф.Ф. Тор-
нова (Торнау), российского развед-
чика и писателя XIX века».

27 мая руководитель фракции, 
первый секретарь Адыгейского 
рескома, член ЦК КПРФ Евгений 
Салов выступил на открытии памят-
ной доски командиру Тульского пар-

тизанского отряда № 3 в 1942–1943 
годах Шляхову Ивану Яковлевичу. 
Она установлена на доме № 7 по 
ул. Лермонтова в г. Майкопе, где жил 
И.Я. Шляхов. В этой акции приняла 
также участие член фракции Елена 
Москаленко.

28 мая руководитель фракции 
Евгений Салов принял участие в 
автопробеге членов и сторонников 
КПРФ, ветеранов-пограничников 
на Азишский перевал, на админи-
стративной границе Майкопского и 
Апшеронского районов, к памятной 
доске в честь воинов 23-го Погранич-
ного полка НКВД СССР, сбросивших 
5 сентября 1942 года немецких гор-
ных егерей с Азишского перевала.

В тот же день член фракции 
Елена Москаленко приняла уча-
стие в акции возложения цветов к 
Пограничному столбу на роднике 
«Солдатский» в г. Майкопе.

31 мая члены фракции Евгений 
Салов, Схатбий Шевоцуков и 
Ирина Викленко приняли участие 
в видеоконференции, проведенной 
ЦК КПРФ, по вопросам текущей об-
щественно-политической деятель-
ности партии. Елена Москаленко 
приняла участие в заседании парла-
ментского комитета по социальной 
политике, делам семьи, здравоох-
ранению и культуре.

1 июня член фракции Елена 
Москаленко с рескомом ЛКСМ РФ 
и республиканским отделением ВЖС 
«Надежда России» приняла участие 
в мероприятии, посвященном меж-
дународному Дню защиты детей.

2 июня Евгений Салов принял 
участие в I заседании Конституци-
онного Совета республики, где были 
рассмотрены организационные во-
просы и проект конституционного 
закона Республики Адыгея «О по-
правках к Конституции Республики 
Адыгея», внесенный в Государ-
ственный Совет-Хасэ Республики 
Адыгея в порядке законодательной 
инициативы Главой республики 
М.К. Кумпиловым.

3 июня председатель парла-
ментского комитета по туризму, 
экологии и природопользованию 
Евгений Салов побывал в коллек-
тиве Управления по охране окружа-
ющей среды и природным ресурсам 
Республики Адыгея, где вручил 
Благодарности Государственного 
Совета-Хасэ РА сотрудникам Управ-
ления В.А. Дубасову, С.Ш. Лиевой, 
М.А. Шеджашеву и Р.К. Жуковой. 
Они отмечены парламентской награ-
дой за многолетний добросовестный 
труд, личный вклад в развитие ра-
ционального природопользования, 
укрепление экологической безопас-
ности, охраны окружающей среды и 
в связи с Днем эколога. 

6 июня руководитель фрак-
ции, член Союза писателей России 
Евгений Салов принял участие 
в акции возложения цветов к па-
мятнику великому русскому поэту 
А.С. Пушкину в г. Майкопе. Она 
была приурочена ко Дню русского 
языка – Пушкинскому Дню России, 
который отмечается ежегодно в этот 
июньский день.

8 июня члены фракции Евгений 
Салов и Елена Москаленко при-
няли участие в очередной, XI сессии 
Госсовета-Хасэ РА. Депутаты-ком-
мунисты проголосовали против 
принятия Закона «О внесении из-
менений в главу 3 Закона РА «Об ад-
министративных правонарушениях» 
(законодательная инициатива Крас-
ногвардейского районного Совета 
народных депутатов). Члены фрак-
ции КПРФ сочли несвоевременной и 

избыточной мерой повышение раз-
мера административных штрафов за 
торговлю в местах, неустановленных 
для этого органами госвласти и 
местного самоуправления, что пред-
усмотрено новым законом. Никто 
из депутатов, кроме коммунистов, 
не проголосовал против принятия 
названного закона. Парламентарии-
коммунисты проголосовали также 
против положительного отзыва на 
проект федерального закона о сли-
янии Пенсионного фонда и Фонда 
социального страхования. Данным 
законопроектом не решается про-
блема снижения дефицита Пенси-
онного фонда.

10 июня член фракции Елена 
Москаленко с активом Майкопского 
горотделения КПРФ приняла уча-
стие в субботнике на Привокзальной 
площади, в ходе которого были от-
ремонтированы лавочки в сквере у 
памятника В.И. Ленину.

12 июня член фракции Елена 
Москаленко посетила ветерана 
труда и партии Юрия Дмитриевича 
Гребнева и поздравила его с днем 
рождения, вручила цветы и памят-
ный подарок.

14 июня депутат Евгений Салов 
провел внеочередной прием избира-
теля Ю.А. Мещерякова из г. Май-
копа по вопросу архивного поиска 
данных о судьбе его родственника, 
пропавшего без вести в годы граж-
данской войны 1918–1920 годов. По 
результатам приема депутат напра-
вил запрос в Государственный архив 
Краснодарского края.

17 июня член фракции Елена 
Москаленко посетила детский сад 
№3 «Одуванчик» г. Майкопа и вручи-
ла заведующей Елене Григорьевне 
Сихаджок ноутбук для совместной 
работы детей и педагогов. 

19 июня член фракции Еле-
на Москаленко провела рабочую 
встречу с заместителем главы Ад-
министрации МО «Город Майкоп» 
Александром Лебедевым по во-
просу ямочного ремонта дороги до 
границ территорий многоквартирных 
домов по ул. 6-переулок, а также 
благоустройства Привокзальной 
площади. 

20 июня депутат Евгений Салов 
направил Председателю Госсовета-
Хасэ РА В.И. Нарожному проект 
обращения депутатов Государствен-
ного Совета республики к руководи-
телям депутатских фракций Госу-
дарственной Думы Федерального 
Собрания России по вопросу парла-
ментской поддержки приоритетного 
использования русского языка в на-
ружной рекламе, информационных 
вывесках и публичных объявлениях.

В тот же день руководитель 
фракции Евгений Салов провел 
рабочую встречу с начальником 
Управления по взаимодействию с 
федеральными органами власти и 
внутренней политике – заместите-
лем руководителя Администрации 
Главы Республики Адыгея и Кабмина 
РА З.А. Коновым.

21 июня руководитель фрак-
ции, кандидат философских наук, 
писатель Евгений Салов направил 
заявку на участие в работе регио-
нального «круглого стола» на тему: 
«Кубань – наш общий дом». Его про-
ведение предполагается в октябре 
текущего года в АРИГИ им. Т.М. Ке-
рашева в рамках Консорциума 
«Культурное наследие Юга России».  
Евгений Салов представит на 
«круглом столе» доклад «Интеллек-
туальное наследие народов Кубани 
в контексте их культурно-историче-
ского взаимовлияния».

22 июня в День памяти и скор-
би, в 81-ю годовщину начала Вели-
кой Отечественной войны, члены 
фракции Евгений Салов и Елена 
Москаленко приняли участие в 
общественно-патриотической ак-
ции возложения цветов к Вечному 
огню на Центральном мемориале 
защитникам нашей Советской Ро-
дины в г. Майкопе.

23 июня руководитель фрак-
ции, председатель парламент-
ского комитета Евгений Салов 
принял участие в работе Прези-
диума Госсовета республики. Рас-
смотрены вопросы к очередному, 
XII заседанию Парламента РА. 
Вечером того же дня член Рус-
ского географического общества 
Евгений Салов принял участие 
в собрании Адыгейского респу-
бликанского отделения РГО. Оно 
прошло в Адыгейском госуни-
верситете. Участники собрания 
рассмотрели вопрос об избра-
нии председателя АРО Русского 
географического общества. Им 
выбран кандидат биологических 
наук, доцент факультета есте-
ствознания АГУ Михаил Никола-
евич Силантьев.

В этот же день член фракции 
Елена Москаленко приняла уча-
стие в работе 68 сессии Совета 
народных депутатов МО «Город 
Майкоп».

29 июня члены фракции Евге-
ний Салов, Адам Богус, Ирина 
Викленко и Елена Москаленко 
приняли участие в работе оче-
редной XII сессии Госсовета-Хасэ 
РА. Парламентарии-коммунисты 
проголосовали против поправок в 
республиканский закон «О выбо-
рах депутатов Государственного 
Совета-Хасэ Республики Адыгея», 
предусматривающих дистанцион-
ное электронное голосование. По 
предложению депутата Евгения 
Салова Госсовет республики при-
нял обращение к руководителям 
фракций Государственной Думы 
Федерального Собрания России 
о парламентской поддержке при-
оритетного использования русского 
языка в наружной рекламе, инфор-
мационных вывесках и публичных 
объявлениях.

30 июня председатель парла-
ментского комитета по туризму, 
экологии и природопользованию 
Евгений Салов принял участие 
в совещании у Главы Республики 
Адыгея Мурата Кумпилова по 
вопросу сохранения старинных 
черкесских садов и генофонда 
диких плодовых растений. В своем 
выступлении депутат напомнил 
статью выдающегося отечествен-
ного генетика с мировым именем 
Н.И. Вавилова о перспективах 
Майкопской селекционной станции 
(ныне МОС ВИР), в которой ученый 
пришел к выводу, что долины рек 
Белой и Лабы представляют собой 
родину европейского плодовод-
ства. Уже этим фактом определя-
ется ответственность нынешнего 
поколения наших соотечествен-
ников за судьбу этого уникально-
го богатства. Наряду с другими 
мероприятиями по сохранению и 
защите генофонда старинных са-
дов и диких плодовых требуется, 
по мнению депутата, разработка 
и принятие соответствующего ре-
спубликанского закона. А затем на 
его основе принятие и реализация 
государственной целевой програм-
мы республики.

Пресс-служба рескома КПРФ

НАШИ В ГОССОВЕТЕ
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Индекс ПА 116

Цена свободная

Треть россиян боится 
катастрофы

Россияне, которые отправляются в от-
пуск, больше всего боятся стать жертвой 
крушения самолета или поезда. Именно 
катастрофу назвали главным страхом 
более 30% респондентов.

Следующим по распространенности 
оказался страх заболеть в отпуске или 
столкнуться с болезнью детей. 16% опро-
шенных опасаются в поездке потерять 
паспорт, деньги или ценные вещи, а на-
падения и ограбления боятся еще 9%.

Согласны на зарплату 
в конверте

Лояльных к «черным» зарплатам 
россиян становится больше. Получать 

заработанное в конверте согласились чет-
веро из 10 россиян, показало исследование 
сервиса SuperJob. 

Больше всего лояльных к «черным» 
зарплатам среди респондентов старше 
45 лет с доходом меньше 50 тысяч рублей. 
Эксперты утверждают, что это свидетель-
ствует о нестабильности в экономике, на 
рынке труда и возросшем уровнем недо-
верия власти.

Новости в интернете
Интернетом в России пользуются 80% 

жителей старше 12 лет, или 97,5 млн че-
ловек. Такие цифры приводятся в новом 
исследовании Mediascope. 3 часа 40 ми-
нут – столько в среднем проводят россияне 
ежедневно в интернете.

При этом основная доля времени интер-
нет-потребления приходится на мобильные 

устройства. Сейчас россияне стали читать 
больше новостей в интернете: аудитория 
новостных ресурсов выросла вдвое по 
сравнению со значениями начала года. 
Охват Telegram вырос до 34% населения. 
Youtube смотрят ежемесячно 90 млн сооте- 
чественников.

Снят запрет 
Роспотребнадзор снимает все ко-

видные ограничения в стране.  Включая 
запреты на массовые мероприятия, под 
предлогами которых власти блокиро-
вали протестные акции, что не мешало 
им проводить свои собственные. От-
меняется обязательное ношение масок 
и ограничения в местах общественного 
питания. При ухудшении обстановки по 
COVID-19 ограничения могут возобно-
вить.

СОЦИАЛЬНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП

В ГЛУБИНКЕ У НАРОДА ВЗГЛЯД ОСТРЫЙ
МНЕНИЕ

Всё чаще и чаще слышим мы с государ-
ственных телеканалов и из разных интернет-
СМИ фразы про то, что капитализм, мол, 
себя изжил, что развал СССР – трагедия для 
страны, что необходимо возродить (хоть и в 
несколько исковерканном виде) пионерские 
традиции... 

Но всех переплюнул тесно связанный с 
администрацией президента телеграм-канал 
«Незыгарь», безапеляционно заявив, что, 
оказывается, «главный социалист в нашей 
стране – сама государственная система». И 
даже более того, оказывается, партия власти 
опирается на идею «умеренного государ-
ственного социализма»!

Хотелось бы верить, что, наверно, в 
головах у власть имущих что-то перемкнуло 
и пришло, наконец, понимание, что успех 
КПРФ на региональных и федеральных 
выборах 2021 года обусловлен протестом 
народа России против тридцатилетнего 

капиталистического курса, пагубного для 
страны? Возможно, прислушались к научно 
обусловленной программе КПРФ «Двадцать 
неотложных мер для преображения России»? 
Подготовили законопроекты о возврате ото-
бранной в 1990-е годы у народа нашей страны 
крупной промышленности в государственную 
собственность? Прекратили административ-
ное давление на поистине социалистический 
Совхоз имени Ленина во главе с П.Н. Груди-
ниным, выпустили из СИЗО профсоюзного 
лидера Кирилла Украинцева?

Нет, просто паразитируют на «левой по-
вестке», всеми силами пытаясь выбить почву 
из под ног у КПРФ. Объявляют заботой о 
благе москвичей, дома которых попали под 
реновацию, их переселение в 45-этажки без 
балконов. Аргументируют необходимость 
дальнейшего уничтожения медицины в 
селах строительством «современных пери-
натальных центров» в городах. Продолжают 

выводить капитал за рубеж вместо строи-
тельства на эти деньги школ, Домов куль-
туры и поликлиник. Готовятся окончательно 
упразднить институт выборов – вместо того, 
чтобы подумать о причинах своих неудач и 
прислушаться к мнению Коммунистической 
партии.

На самом деле хочется сказать кремлев-
ским политтехнологам: что ж вы, господа, 
народ российский недооцениваете? Он уж, 
простите, способен распознать фальши-
вых кандидатов и фальшивые лозунги без 
всяких дел. И пока вы будете относиться к 
россиянам, как к темной, безыдейной массе, 
не удивляйтесь, что вас «прокатывают» на 
выборах, пусть пока в основном на местных 
и региональных. А народ у нас, уж поверьте, 
смекалистый. Он и ДЭГ перехитрит, если 
захочет!

  А. ШКАТОВ

«МОСКВИЧ» С КИТАЙСКОЙ СПЕЦИФИКОЙ
Несколько недель шли разговоры о возрождении советской марки автомобилей 

«Москвич» на базе производства в Москве, которое бросила компания «Рено». 
И вот появились подробности, и они не обманули ожиданий специалистов: под 
легендарным брендом будут выпускаться легковые автомобили китайской ком-
пании JAC.

На первых порах речь, видимо, идёт о 
крупноузловой сборке, но позже возможна 
локализация производства. Анонсирова-
ны четыре модели, одна из которых будет 
в двух вариантах: бензиновом и электри-
ческом. Продукция JAC ранее в РФ не 
поставлялась, и китайские автопромыш-
ленники, безусловно, рады занять свою 
нишу на российском рынке.

Итак, новые «Москвичи» – это «от-
вёрточная» сборка машин из Китая. И в 
данном случае, даже рискуя нарваться 
на критику, скажем: это хорошо. Своё, 
конечно же, было бы лучше. Но отече-
ственное легковое автомобилестроение 
почти уничтожено, и альтернативы, по 
существу, нет. Что предложил «АвтоВАЗ»? 
Он как раз на днях объявил цену более 
чем в 800 тыс. рублей за «ободранную», 
лишённую импортных деталей «Гранту», 
в которой нет ни антиблокировочной си-
стемы тормозов (АБС), ни даже одной (!) 
подушки безопасности. То есть нет того, 
от чего напрямую зависят безопасность 
движения и шансы людей выжить в ДТП. 
Это же безумие!

Кто-то скажет: раньше как-то езди-
ли без АБС и подушек. Да, но не были 
разрешены скорости до 110 и даже 130 
км/ч. Водители не изменят в миг стиль 
вождения, а значит, аварийность немину-
емо вырастет. Выпустить такие поделки 

на дороги сегодня может позволить лишь 
буржуйская жажда прибыли.

Поэтому, уж извините, пусть лучше 
будут китайские машины, в которых си-
стемы безопасности есть по умолчанию. 
Главное, чтобы не ограничились сборкой, 
а действительно приступили к локализации 
их выпуска, то есть к возрождению не на 
словах, а на деле отечественной автопро-
мышленности. В конце концов в 1930-е 
в СССР начинали с того, что на «ГАЗе» 
делали лицензионные «Форды». И здесь 
нельзя не напомнить о том, к чему от этого 
в весьма короткие сроки пришла советская 
автомобильная промышленность.

Приведём лишь один пример. Есть 
такой известный британский автомобиль-
ный журналист и телеведущий Джереми 
Кларксон, по совместительству – ярый 
националист и антисоветчик, который не 
раз глумился над советским автопромом, 
остроумно сравнивая машины разработки 
полувековой давности с современными, 
напичканными электроникой. Невзыска-
тельной публике, в том числе и в РФ, очень 
нравилось. Но вдруг в одном из интервью 
господин Кларксон признался, что у его 
старшего родственника был «Москвич», а 
его собеседник немедленно сообщил, что 
и у его родственника – тоже.

Всё дело в том, что отдельная сбороч-
ная линия на АЗЛК выпускала «Москвичи» 

с «правым» рулём для Великобритании с 
её левосторонним движением. В те вре-
мена это были современные, конкурен-
тоспособные в своём классе – доступных 
по цене малолитражек – автомобили. 
На рубеже 1960–1970-х более половины 
продукции АЗЛК шло на экспорт. «Мо-
сквич-412», помимо стран соцлагеря, 
везли в Бельгию, Францию, ФРГ, Нидер-
ланды, Финляндию, Швецию, Норвегию, 
Грецию, его даже можно было увидеть на 
дорогах в странах Латинской Америки. А 
ещё «Москвичи» успешно участвовали в 
международных соревнованиях по ралли, 
заняв, к примеру, третье место среди за-
водских команд в 1970 году в туре Лон-
дон – Мехико протяжённостью 26 тыс. км.

А потом были «лихие 90-е», а за 
ними – десятилетия «стабильности» и 
«вставания с колен», в ходе которых АЗЛК 
перестал существовать, как и тысячи 
других производств. В последние годы 
его остатки делали машины с шильдиком 
«Рено», но разработанные не во Франции, 
а на румынском подразделении данного 
автоконцерна под наименованием «Дача» 
(Dacia). Кстати, если кто вдруг не знал, 
популярная «Лада Ларгус» – это тоже 
«Дача». Короче, автомобильный «третий 
мир» как он есть, и туда загнали нас «ли-
берал-реформаторы».

На таком фоне «Москвич» из Китая – 
это уж точно не шаг назад. Главное, чтобы 
далее последовало реальное восстанов-
ление производства, и импортозамещение 
не стало замещением одного импорта 
другим.

М. КОСТРИКОВ

СЛОВО О ТОВАРИЩЕ

ПЕРСИАНОВА 
МАРИЯ ВАСИЛЬЕВНА

2 июля на 96 году ушла из жизни ком-
мунист, ветеран труда Персианова Мария 
Васильевна. Это невосполнимая утрата 
для партийной организации Майкопского 
района. 

Родилась Мария Васильевна в Ростов-
ской области в год коллективизации. Ее 
родители переехали в Ростовские степи 
в 1922 году из Карса. Сейчас это место 
является территорией Турции. Семья 
была большая, пятеро детей. Работать 
пришлось с раннего детства. В 6 лет пасла 
гусей. Отец Марии Васильевны первым 
вступил в колхоз, и его, как грамотного, 
выбрали председателем. 

Пережив в 1933 году голод, уже под-
ростком Мария стала работать в колхозе, 
помогая матери на уборке урожая. Работа-
ли не покладая рук от зари до зари. 

В 1941 году, когда началась война, 
семья была эвакуирована в Лазаревский 
район. Отца на фронт не взяли, так как был 
инвалидом 1-й империалистической вой-
ны. В месте эвакуации стояли части Крас-
ной Армии и много было беженцев. Днем 
приходилось копать окопы, собирать дикие 
груши, яблоки, шиповник, а ночью – дежу-
рить на крышах, следить за тем, чтобы не 
было пожара, так как немецкие самолеты 
часто бомбили, сбрасывая фугасные бом-
бы.  В 1943 году немцы стали отступать, 
и семья вернулась домой, в своё село 
Хлеборобное. Мария Васильевна вместе 
с сестрами пошла работать в колхоз, под-
нимать после немцев разрушенное войной 
хозяйство. Работали днём и ночью, а во 
время уборки урожая спали на току. Так в 
тылу юные труженики ковали победу над 
немецкими оккупантами.

В конце 1944 года Мария Васильевна 
поступила на курсы медсестёр, а в мае 
1945 года их закончила. На войну она так 
и не попала, а пошла работать в колхоз. 
Заочно окончила Пашковский техникум, 
получила профессию бухгалтера.

В 1948 году приехала в тогдашнюю 
станицу Тульскую, поступила работать в 
колхоз «Путь коммунизма» учётчиком по-
левой бригады. Приходилось работать и 
бригадиром. Проработав в колхозе 45 лет, 
ушла на заслуженный отдых.

 Родина и партия по достоинству оцени-
ли ее труд. Мария Васильевна награждена 
множеством почётных грамот, государ-
ственными наградами, партийными орде-
нами. Но самые высшие награды – ее дети, 
от которых у нее 8 внуков и 6 правнуков. 

Выражаем глубокое соболезнование 
родным и близким Персиановой Марии 
Васильевны. Память о ветеране коммуни-
сты будут долго хранить в своих сердцах.

Бюро Адыгейского рескома
и Майкопского райкома КПРФ


